

Literatur:

Müller, Uwe, Stadtarchiv und Stadtbibliothek Schweinfurt: Stadtbibliothek, in: Fabian, Bernhard (Hg.), Handbuch der historischen Buchbestände in Deutschland, Bd. 13, Bayern SZ, Hildesheim, Zürich, New York 1997, S. 27–39

Müller, Uwe, Die wissenschaftliche Stadtbibliothek im Stadtarchiv Schweinfurt, in: Bibliotheksforschung Bayern, Jahrgang 25 (1997) 2., „Bibliotheken in Archiven“, S. 209–219

bausch: Franken.doc vom 27.01.1998

Müller, Uwe, Zur Geschichte der Bibliothek des Gründers der Leopoldina Johann Laurentius

Bausch, in: Schweinfurter Mainleite, Nr. III 1996, S. 23–29

Die Ausstellung wird gezeigt in der Bibliothek Otto Schäfer – Museum für Buchdruck, Graphik, Kunsthandwerk – Judithstr. 16, 97422 Schweinfurt, Tel. 09721/3985 und Fax 09721/3984

Öffnungszeiten:

8. März 1998 – 28. Juni 1998.
Dienstag bis Freitag, 14.00–17.00 Uhr;
Samstag und Sonntag, 10.00–13.00 und
14.00–17.00 Uhr
Am 10. und 13. April, 1. Mai und 1. Juni
geschlossen

Ingrid Jenderko

Zwei neue Kunstwerke im Aschaffenburger Stiftsmuseum

Glückliche Zufälle haben dem Stiftsmuseum zwei bedeutende Kunstwerke beschert, die in die Schausammlung, dem Barockraum und dem Gemälderaum, integriert werden konnten.

Es handelt sich zum einen um eine lebensgroße barocke Madonna (Lindenholz, H.: 172 cm, Inv.-Nr. 2/97), die bis vor eineinhalb Jahren weitgehend unbemerkt hoch oben im Giebel des alten Achaffenburger Krankenhauses stand. Unmittelbar vor dem Abriß des Baues konnte die Skulptur geborgen und in die Museumswerkstatt gebracht werden.

Da die Madonna über 100 Jahre lang kaum geschützt in der Giebelniche Wind, Wetter und Tauben ausgesetzt war, war die ehemals farbig gefaßte Figur ziemlich mitgenommen. Aber trotz aller Schäden war die ausgesprochen gute künstlerische Qualität unverkennbar. So konnte rasch die Versicherungskammer Bayern für eine finanzielle Unterstützung der Konservierungsmaßnahmen gewonnen werden – zumal zum damaligen Zeitpunkt, Ende 1996, aktuelle Kontakte zur Versicherungskammer aufgrund der Mitarbeit

der Museumsleitung am Kalender „Kostbarkeiten aus der Region Aschaffenburg und Miltenberg“ gegeben waren, die wiederum auf eine Initiative von Herrn Direktor Beck, Sparkasse Aschaffenburg-Alzenau, zurückgingen.

Nach dem engagierten Einsatz für die „Aschaffenburger Tafel“ ist die unkonventionelle, großzügige Hilfe bei der Rettung der „Krankenhaus-Madonna“ nun wiederum ein Anlaß zu großem Dank der Museumsleitung an die Sparkasse-Finanzgruppe, der auch die Versicherungskammer Bayern angehört. Restauriert wurde die Madonna durch Frau Christina Schaaf, Atelier Peter R. Pracher, Würzburg, und den Museumsrestaurator Franz Schwendner. Zwar konnte die ursprüngliche Herkunft der um 1720 entstandenen Skulptur noch nicht geklärt werden, aber aufgrund der „kunsthistorischen Verwandtschaft“ im Mainzer Landesmuseum läßt sie sich eindeutig der Bildhauer-Werkstatt des Franz Matthias Hierne (geb. 1677 in Landshut, gest. 1732 in Mainz) zuschreiben, der in den Diensten des Kurfürsten Lothar

Madonna vom alten Aschaffenburger Krankenhaus, um 1720, Werkstatt des Franz Matthias Hiermle (geb. 1677 in Landshut, gest. 1732 in Mainz). Lindenholz mit Resten alter Fassung, H.: 172 cm, Inv.-Nr. 2/97.

Fundzustand: November 1996

Foto: Stiftsmuseum der Stadt Aschaffenburg

Franz von Schönborn stand und 1705 zum Hofbildhauer ernannt worden war.

Die zweite „Neugigkeit“ ist der höchst eindrucksvolle spätgotische Altar (um 1500) aus der evangelischen Kirche in Kreuzwertheim, der während der Renovierung der Kirche, also für etwa zwei Jahre, im Stiftsmuseum zu Gast ist.

Der Altarschrein – Flügel und Gesprenge sind nicht erhalten – umfaßt eine dicht gedrängte Kreuzigungsszene, die um die zentrale Gestalt Christi komponiert ist. Die



gemalte Predella zeigt Christus als Welterlöser im Kreis der Apostel. Auch die ehemals das Gespränge bekönende Marienfigur ist im Stiftsmuseum zu sehen. Mit der Restaurierung des Altars im Landesamt für Denkmalpflege München 1974–1976 trat die originale farbige Fassung der Skulpturen wieder zutage. Der Betrachter wird nun – bei der Aufstellung im Gemälderaum des Stiftsmuseums – unmittelbar mit der zum Teil drastisch naturalistischen Darstellungsweise aus der Zeit um 1500 konfrontiert, in der modische, also gut datierbare Kostüme neben zeitlos „antikisierenden“ Gewändern stehen.



Altar aus der evangelischen Pfarrkirche Kreuzwertheim um 1500 Foto: Stiftsmuseum Aschaffenburg